

# Jahresbericht 2020 des Jazz-Verein ESSE Winterthur

## Überblick

Das Jahr 2020 stand leider ganz im Zeichen von **Corona**. Vom 15. März bis 11. Juni und vom 12. bis 31. Dezember war die ESSE Musicbar geschlossen, und auch dazwischen mussten viele Konzerte abgesagt werden, wobei die restlichen Veranstaltungen nur unter strikten Sicherheitsmassnahmen und bei reduzierten Zuschauerzahlen stattfinden durften. Private Veranstaltungen blieben fast ganz aus. Die Betriebsferien fielen aus. Es ist für alle Kulturschaffende eine schwierige, unsichere Zeit, und wir können nur hoffen, dass es möglichst vielen Musikerinnen und Musikern gelingen wird, nach der Wiedereröffnung der Bühnen und Spielorte weiterzumachen!

An einer **ausserordentlichen GV am 12.01.2020** wurde ein neues Vorstandsmitglied (Stefan Blum) gewählt. Es wurde festgehalten, dass für das Projekt «Neue ESSE im Zeughaus» der Kostenrahmen von CHF 680'000.- ziemlich genau eingehalten werden konnte. Des Weiteren wurde den Mitgliedern erklärt, wie der Verein im Anschluss an die Steuerbefreiung nun im Vergleich zu früher aufgebaut ist (ordentliche Mitglieder mit Stimmrecht an der GV). Anschliessend fand ein Apéro für die Mitglieder statt.

Intern sind nun die Daten unserer Mitglieder und anderer Stakeholder in einer **Vereinssoftware** (Web-ling) erfasst. Dafür wurde zunächst ein Gratisabo gelöst, seit Juni 2020 besteht jedoch ein Abo mit Support. Diese Massnahme ermöglicht auch die administrative Unterstützung durch die Musivo Genossenschaft (ab 2021) – ein wichtiger Baustein in der weiteren Professionalisierung des Vereins.

Seit 2020 unterstützt der **Förderverein ESSE Musicbar Winterthur** den Verein bei der Finanzierung der für den Innenausbau des neuen Lokals erhaltenen Darlehen (Stadt Winterthur und Private). Die Gründungsversammlung des Fördervereins fand am 30.03.2020 statt. Auch dieser Verein ist steuerbefreit. Die Mitglieder des Fördervereins sind gleichzeitig auch Mitglieder des Jazz-Verein ESSE Winterthur. Ein Vorstandsmitglied des Fördervereins (zurzeit André Haelg) vertritt den Förderverein im Vorstand des Jazz-Verein ESSE Winterthur. Eine erste Unterstützungszahlung wird für 2021 erwartet.

Am 24. August besuchte uns ein Redaktor der Publikation **Winterthurer Jahrbuch**. Unter dem Titel «ESSE Musicbar: Unerhört, was sich da tut» enthält die Ausgabe 2021 einen bebilderten Artikel zur ESSE Musicbar und zu den Mitgliedern des Vereinsvorstands.

Die **ordentliche GV 2020** konnte am Dienstag, 20.10.2021 vor Ort und mit den üblichen Traktanden abgehalten werden. Der Vorstand berichtete über die Massnahmen in Bezug auf Corona, und der Schlussbericht des Umbauprojekts «Neue ESSE im Zeughaus» wurde vorgestellt. Es wurde eine Statutenänderung angenommen, die der veränderten Situation in Bezug auf die Rechte der Fördervereinsmitglieder Rechnung trägt.

## Jahresgespräch Stadt Winterthur

Am Jahresgespräch mit der Stadt Winterthur am 16. Dezember 2020 mit Nicole Kurmann und Doris Adam nahmen Tom Schmid, Danielle Adams und André Haelg teil. Das Gespräch fand digital statt.

Die Stadt ist sich unserer Situation bewusst und hat einen guten Überblick über unsere Zahlen gewonnen. Sie dankt uns für unser Engagement. Speziell erwähnt wurden unsere Bemühungen im Zusammenhang mit der neuen ESSE und die erfolgreiche Finanzierung des neuen Lokals. Die schöne neue ESSE, das Ambiente, die Akustik und nicht zuletzt der professionelle und rasche Umzug ohne grossen Unterbruch, wurden besonders hervorgehoben.

Die Vertreterinnen der Stadt interessiert, wie viele Leute uns mit Freiwilligenarbeit unterstützen (inklusive Vorstand und insbesondere bei einer Konzertveranstaltung) und wie viele Stunden dafür etwa pro Jahr aufgewendet werden.

## Mitgliederwesen

Per 31. Dezember 2020 sieht unsere Mitgliederliste wie folgt aus

Kategorie	Anzahl	Details
Gönner (Privatpersonen)	4	Patrick Lämmle Christian Scherrer/Susann Dubs Rick und Maya von Meiss Elsbeth Lehmann/Marco Hürlimann Attila Vural
Gönner (Firmen)	6	Dahinden Heim Partner Architekten AG BDE Architekten GmbH Deuring Dr. + Oehninger AG OMG Projekt AG Jelinek Scientific Documentation GmbH Sotronik GmbH
Mitglieder	119	Einzelmitglieder
	88	Paarmitglieder (44 x 2)
Sponsoren	4	Illycafé AG (Antonio De Carlo) Vinothek Gran Reserva (Heiko Dold) Die Mobilier (Rainer Kindermann) Init7 (Fredy Künzler)

## Vorstand

Der Vorstand bestand per 31.12.2020 aus Dorothea Keiser, Stefan Blum, Tom Schmid, Thomas Wicki und Danielle Adams, wobei sich Danielle und Tom das Präsidium teilten. An der ausserordentlichen GV vom 12. Januar 2020 wurde Stefan Blum als weiteres Mitglied gewählt. Vom Förderverein wurde André Haelg als ordentliches neues Vorstandsmitglied in den Vorstand delegiert.

## Konzerte und andere Veranstaltungen

Das vergangene Jahr geht bezüglich Live-Konzerte nicht in die Geschichte ein. Zumindest nicht positiv. Zieht man Resümee, ist es aber doch erstaunlich, wie viele Auftritte und Veranstaltungen trotz Pandemiesituation in der ESSE stattgefunden haben:

Konzerte: 135 (davon 88 x «Jazz», 30 x «Folk & More», 12 x «Blues», 4 x Jugendmusikschule Winterthur, 1 x Konservatorium Winterthur)

Andere Veranstaltungen: 2 x TanzBar 40+, 10 x Privatanlässe

«Corona»-bedingte Absagen im 2020: Konzerte: 51, Privatanlässe: 20

## Finanzen / Fundraising

Dem Jazz-Verein ESSE Winterthur ist es zum Glück dank seinen Mitgliedern, Gönnern, Spendern und Sponsoren, und dank den Beiträgen der öffentlichen Hand (Stadt und Kanton) gelungen, sich über Wasser zu halten. Zudem hat uns der Kanton Zürich mit einem Corona-Beitrag von CHF 8'000.- unter die Arme gegriffen und uns weitere Unterstützung in Aussicht gestellt.

Das Darlehen der Stadt Winterthur für die Anschubfinanzierung des Innenausbau des neuen Lokals in Höhe von CHF 100'000.- wurde auf unser Gesuch hin mit Bewilligung vom Stadtrat am 16. Dezember 2020 bis 30. August 2030 verlängert und kann nun in 10 jährlichen Raten zurückgezahlt werden.

Am 4. Mai erhielten wir vom Lotteriefonds die Nachricht, dass unser Rechenschaftsbericht vom 30. April für gut befunden wurde. Daraufhin wurde die Restzahlung von 10% für den Innenausbau des Lokals ausgelöst.

In einer Fundraising-Aktion im Herbst 2020 wurden potenzielle private Gönner persönlich angesprochen und Spenden in der Höhe von insgesamt CHF 20'000.- akquiriert. Diese Zahlungen gingen Anfang 2021 ein.

### **Ausblick 2021**

An einer Retraite am 8./9. Januar 2021 mit Mediator und Kommunikationsspezialist Tinu Niederhauser ([www.transfer-training.ch](http://www.transfer-training.ch)) als Moderator in den Räumlichkeiten der Musivo diskutierte der Vorstand intensiv über kurz-, mittel-, und längerfristige Themen des Vereins und der ESSE Musicbar. Über die Auswirkungen (Klärung des Verhältnisses Verein-Gastrobetreiber, Ressortverteilung Vorstand, Fundraising-Aktion «Soli-Gin», Claim, Streaming) wird im nächsten Jahresbericht zu lesen sein.

Nicht zuletzt auch wegen der Verspätung des letzten Jahresabschlusses wurde entschieden, Offerten von potenziellen neuen Buchhaltungsfirmen einzuholen. Aus den Angeboten wurden drei Firmen zu einem persönlichen Gespräch eingeladen. Nach einem Auswahlverfahren entschieden wir uns für die Firma Myrtha Lanz Kulturtreuhand.

### **Danksagungen**

An dieser Stelle danken wir nicht nur den Vereinsmitgliedern, sondern auch den Spenderinnen und Spendern sowie allen Helferinnen und Helfer von ganzem Herzen für ihre grosszügige Unterstützung, sei es durch Jahresbeiträge und Spenden, Arbeits- und Sachleistungen sowie durch Rat und Tat, lobende und aufmunternde Worte und Rückmeldungen.

### **In Memoriam**

Fritz Hagmann, langjähriger Gönner des Vereins (an der letzten GV im Oktober gewürdigt)

Ursula Sala-Bründler, Frau von Alex Sala, Spenderin und gute Freundin des Vereins und der ESSE Musicbar.

30. April 2021

Vorstand Jazz-Verein ESSE Winterthur